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傲人数据支撑的全球性IP
《三体》是中国科幻作家刘

慈欣的代表作。第一部于2006
年出版，是中国首部获得“科幻
奥斯卡”雨果奖的小说。2008年
和2010年，《三体：黑暗森林》《三
体：死神永生》相继出版，从而组
成三部曲，成为中文科幻作品里
不可撼动的经典。

这个“经典”，是靠傲人数据
支撑的。三体宇宙CEO赵骥龙介
绍说，作为一部在全球都很畅销
的小说，“官方销量已经超过
3000万册，但实际上如果考虑民
间流通的版本、电子书的版本，
可能数字远远不止于此。”

除 了 卖 得 多 ，它 还 卖 得
“广”。他透露，在世界范围内
《三体》已经输出了35个语种，今
年阿拉伯语也已经出版。随着
多语种的出版和影视内容的全
球发行，《三体》也受到了众多的
肯定，在美国、日本、德国、西班
牙等等全球各国都收获了科幻
界的权威奖项。“在国内经过17
年的发展，《三体》已经拥有了超
过2.6亿泛粉丝人群，这个数字
代表着看过《三体》小说或者看
过《三体》内容产品、消费过《三
体》的衍生产品的人。”他说，在
积极推动内容“出海”后，《三体》
在海外的粉丝数已接近5000万，

“同时还有一个非常有趣的观
点，我们发现接近30%的粉丝来
自于12-23岁的学生群体，这也
就意味着《三体》已经成为了一
个跨越代际，拥有两代粉丝，跨
越地域，在海内外拥有大量粉丝
的一个全球性的IP。”

开发这个宇宙有多难
在《三体》的粉丝群中，这部

作品远比“漫威宇宙”等经典IP

有深度，让它一直拥有极高的美
誉度。但同时，因为这部作品的
复杂性，它的IP开发，所有人都
在说“难”。

“这个IP并不是说你想开发
就能开发出来的，一个能跨代际
和跨地域的IP，一定凝聚了很多
劳动、很多智慧，同时对社会、对
人性、对各方面都有非常深刻的
理解，有非常好的创造力，你才
能够开发出来。”光线传媒董事
长王长田说，他们跟三体宇宙开
发了很多年，“前一个阶段开发
是不成功的，但是现在我们找到
了新的突破口，我们通过张艺谋
导演带领我们去走向电影，这次
我们这个信心比以前足很多，也
看到了大家的反馈。”

《三体》自诞生起，就被影视
界看到了改编的价值。2018年，
三体宇宙公司成立，专注于这一
IP的系统开发。于是，2022年有
了同名动画，2023年国版网剧上
线，2024年奈飞版《三体》问世，
在全球超190个国家和地区开讲

“中国故事”。至此，《三体》让带
有中国色彩的“宇宙浪漫”走向
了世界。不过，粉丝们的满意度
并不是很高，如此纷繁复杂的剧
情，该如何取舍？很有哲学意味
的一些思辨，又该在娱乐化的影
视语言中体现？都成为考验各
个团队的极大难题。

“难”的其实也不仅仅是《三
体》，觉得“难”的也不仅仅是中
国电影人。《沙丘》联合制片人、
《大侦探皮卡丘》制作总监许智
豪透露，和《三体》一样获得过雨
果奖的《沙丘》，“我的前老板12
年前在派拉蒙的时候，就买了
《沙丘》的版权，但派拉蒙觉得这
个IP非常老，这么多年也经历了
不同版本的开发，所以当时派拉
蒙不同意立项，很难开发。”

第一步提炼《三体》的精神
随着电影工业日新月异的

进步，包括AICG的应用，如今科
幻片对人类想象力的实现可能
性，正在大幅提升。在后期制作
方面困难相对下降的前提下，如
何打造出迷人的“三体宇宙”，大
家也都开始了更深入地尝试。

“最核心的工作是提炼《三体》IP
的精神，也就是挖掘这个IP的共
识和价值。”赵骥龙透露。

《三体》小说是一部包含了
丰富的科学设定和哲学思考的
思想实验大合集，在开发过程里
面，各个版本的主创、导演们一
起，逐渐挖掘出了对三体精神的
理解，那就是“在全球的危机面
前，人类运用平衡共存、不屈的
中国哲思和智慧，携手全球共同
应对挑战，与外星文明达成战略
平衡”。而这个精神价值，随着
不同版本剧集的开发并在全球
播出，大家也发现，它是能够超
越文明、跨越地域，赢得全球的
共鸣的。

有了共通的精神价值，大家
开始进行“三体宇宙”的各种设
定，比如时代、科技、种群特点等
等。“在文字的基础上我们也对
视觉进行了设定，比如说《三体》
里面的舰船长什么样子、水滴应
该长什么样子、各类科幻概念应
该是什么样的形象，做了初步的
一个规划和统筹。”赵骥龙说，统
一了设定后，包括后续的 IP 开
发，都将有一个更好的参照。

王长田也表示，目前，张艺
谋执导的电影《三体》已经开始
在全球范围内筛选导演、编剧之
外的主创人员，“我们不会捆住
自己的双手，就是希望打造一部
最好的《三体》电影给全球观
众。”

青年报记者 陈宏

本报讯 6月18日，在第二
十六届上海国际电影节期间，
2024年第二十届中美电影节组
委会也公布了各项举办细节。
中美电影节组委会、美国亚洲文
化艺术基金会、上海电影（集团）
有限公司和华纳兄弟探索集团
还共同宣布，将在该电影节期间
继续携手共同推出“创投单元”，
扶持优秀青年电影人。

中美电影节组委会表示：第
二十届中美电影节的主题是“至
爱永恒，光影同行”，中美电影节
二十年来都在见证中美影人对
于电影艺术的热爱与付出，推动
中美影人的务实合作，搭建中美
人文交流与文明互鉴的民间平
台。中美电影节“创投单元”
致力于发掘具有创作潜力的中
美电影人才，为中美两地电影产
业挑选有国际性、艺术性、思想
性的优秀项目，予以表彰并给予
全方位的扶持。“创投单元”将继
续通过促进中美电影的合作合
拍，进一步发挥中美电影节在中
美人文交流中的桥梁作用，在光
影艺术的平台上推动中国文化

与世界文化的交流互鉴。
据悉，去年首度推出的创投

单元收获了超过百部优秀作品
报名，其中15部作品入围。这些
作品大多融合了国际化主流价
值观与艺术化丰富表达方式，同
时在项目布局上兼顾思想性和
市场性的需求，其中部分作品今
年已经正式进入到拍摄和制作
阶段。今年的创投单元面向继
续面向所有华语或英语制作的
电影项目进行报名征集，最终将
评选出一等奖、二等奖和三等奖
各一名。此外，所有入围电影项
目将被授予2024年第二十届中
美电影节“优秀创投项目”。组
委会也表示，希望今年“创投单
元”能够有更多优秀作品脱颖而
出，为中美电影市场带来一股清
新之风，以“新质、国际、青年、创
新”推动中美影视文化产业新质
生产力的升级与发展。

据介绍，电影节电视节将在
2024年11月8日至11月30日
期间在全美各地举办，将继续开
辟纪录片、戏曲片、微电影、综艺
节目等评选单元，举办数十场各
具特色的大型电影专场和研讨
活动和影片展映活动。

《三体》电影如何从原著内容取舍？

既让粉丝满意 也要挖掘共识
《三体》电影版将由张艺谋执导的消息，前两天经由光线传媒董事

长王长田在本届上海国际电影节金爵电影论坛上宣布后，成为了热度
持续至今的大话题。6月18日上午，关于这部电影的更多细节，在另
一个主题为“中国IP的全球影视化开发空间与机遇”的金爵电影论坛
上被公布。继剧集之后，电影版的诞生，将让《三体》宇宙逐渐成型。

青年报记者 陈宏

致力于发掘中美电影人才

中美电影节再推“创投单元”
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